

令和4年9月度栗東市教育委員会定例会会議録

開催日時 令和4年9月30日(金) 13:30～15:00
開催場所 庁舎 4階 第1委員会室
出席委員 教 育 長 安土 憲彦
教育長職務代理者 内記 一彦
委 員 田中 和子
委 員 朽木 徳壽
委 員 太田 加代子
事務局出席者 子ども青少年局長(小林)、教育部次長兼スポーツ・文化振興課長(小山)、教育総務課長(大角)、学校給食共同調理場所長(西江)、学校教育課長(黒川)、学校教育課参事(高野)、生涯学習課長(赤井)、幼児保育課長(内田)、幼児施設課長(村瀬)、人権教育課長(松浦)、図書館長(西村)、書記(小林)

会議を傍聴した者 一般傍聴者 0人 市政記者等の傍聴者 0人

開会宣言 13:30

教育長

ただいまから令和4年9月度教育委員会定例会を開会いたします。

まず初めに、本日、定例会開催にあたり、皆様にご報告を申し上げます。去る9月13日に、栗東市議会の同意を得られ、内記一彦教育委員が、本市教育委員に再任されたことをご報告いたします。内記委員の任期は、10月1日から4年間でございます。どうぞよろしくお願ひ申し上げます。

それでは、就任にあたりまして、内記委員から一言ご挨拶をいただきたいと思ひます。

内記教育長職務代理者

この度、教育委員に再任することになりました。また皆様方にはご迷惑をおかけするかと存じますが、精一杯責務を全うしていきたく思ひますので、ご指導の程、よろしくお願ひ申し上げます。さて近年コロナ禍において学校園をはじめ、教育事業全般にあたり、ご苦勞いただいと存じますが、コロナの中で栗東の子ども達のため、また教育のため一層のご尽力をいただきますようお願ひをいたしまして、挨拶とさせていただきます。皆様、よろしくお願ひいたします。

教育長

ありがとうございました。新しい委員さんでしたら、自己紹介および事務局の紹介をさせていただきますところですが、皆様、よくご存じですので、省略させていただきますと思ひます。

それでは、日程に従い、進めさせていただきます。「日程2 市民憲章唱和」をお願いします。

市民憲章唱和（学校教育課長）

教育長

それでは、日程に従いまして、会議を進めさせていただきます。

「日程3 議案第10号 栗東市立学校、幼稚園通学通園区域に関する規則の一部を改正する規則の制定について」説明をお願いします。

幼児施設課長より説明

教育長

ただいまの説明につきまして、ご質問等ございましたら、お願いします。

教育長

何かご質問等ございませんか。それでは、これより「議案第10号 栗東市立学校、幼稚園通学通園区域に関する規則の一部を改正する規則の制定について」採決をさせていただきます。本件について、ご異議ございませんか。

全委員

異議なし

教育長

それでは異議なしにより「議案第10号 栗東市立学校、幼稚園通学通園区域に関する規則の一部を改正する規則の制定について」可決されました。

続きまして「日程4 協議事項 教育長職務代理者の指名について」を議題といたします。事務局から説明をお願いします。

教育総務課長

教育長職務代理者の指名につきまして、先程、教育長からご報告いただきました通り、すでに内記委員様の再任につきましては、市議会9月定例会にて同意を得ており、明日10月1日に任命式の予定をしております。よって、教育委員4名様に変更もないため、教育長職務代理者について、本日ご協議いただくものです。なお、関係法令につきましては、「地方教育行政の組織及び運営に関する法律」並びに「栗東市教育委員会教育長職務代理者に関する規則」に基づくものです。よろしくをお願いします。

教育長

ただいま、事務局から説明がありました職務代理者につきましては、私の方から指名をさせていただくということで、田中委員を指名したいと思います。田中委員、よろしくお願ひいたします。

田中委員

承知しました。

教育長

なお、任期は教育長又は委員の改選時までとなりますので、よろしくお願ひいたします。それでは、職務代理者となられました田中委員から一言ご挨拶をお願ひいたします。

田中委員

大変微力ではございますが、安土教育長様はじめ皆様方のお力添えを得まして、また教育委員4名の力を合わせまして職務を全う出来たらと思っております。どうぞ、よろしくお願ひいたします。

教育長

ありがとうございました。よろしくお願ひいたします。

教育長

続きまして「日程5 教育長公務状況報告」について、私から報告させていただきます。9月2日(金)「同和問題啓発強調月間」駅頭・街頭啓発、5日(月)議会本会議開会 議案上程、10日(土)平和記念栗東市戦没者追悼式、12日(月)議会本会議再開 個人質問、委員長会、13日(火)議会本会議再開 個人質問、15日(木)予算常任委員会、16日(金)文教福祉常任委員会、17日(土)第16回ジャパンスローイングビンゴ大会、21日(水)決算特別委員会 全体会、26(月)決算特別委員会 文教福祉分科会、27日(火)決算特別委員会 全体会(特別会計)、28日(水)決算特別委員会 全体会、30日(金)教育委員会定例会です。

以上でございますが、何かご質問ございましたら、お願ひします。

教育長

ないようですので、次に進めさせていただきます。

続きまして、日程6 報告事項①各課(館・所)の「9月度事業進捗状況について」報告をお願ひします。

教育総務課長から順次報告

教育長

報告事項①各課（館・所）の「9月度事業進捗状況について」について、質問等はございませんか。

田中委員

9月10月あたりで園や小中学校において運動会や体育祭が計画されているかと思えます。コロナの微妙なところですが、開催に向けてコロナ禍ということを加味した今まで2年間の延長線というか、ちょっとトーンが下がってきたような世間の風潮なので、どのような感じで開催されるのか分かる範囲で教えていただけますか。

学校教育課長

ちょうど今運動会シーズンでございます。それぞれの学校で感染対策を講じて、これまで通り厳しくしながら、しかしながら保護者の方には参観していただけるようにしている学校がほとんどで、種目等につきましては、昨年度同様に縮小、学年別で開催される等各校工夫をして開催をしている状況です。先日、栗東西中学校は体育祭の様子をオンラインで配信し、ご家庭でも観ていただけるような工夫をされました。

幼児保育課長

市内の園におきましてもコロナ禍で、一度行事の見直しを行ったということで、運動会という行事の意味合いがどこまで必要かということで、コロナという状況も加味した中で本来の子ども達の主体的な運動遊びに向かう、そういう姿を自然な姿で見たいということで、運動遊び参観という形に変わっております。これは、3年目に入ります。昨年度でしたら保護者の方の人数を制限させていただいたりとかしておりましたが、今年度においては保護者の方2名は来ていただけますとか、参観の数は緩和しながら進めている状況です。子ども達にとっては、観ていただくということですのですごく励みになりますし、参観ということで、各学年で来ていただくという中で、すごく自然な子ども達の運動遊びに向かう姿が身近で保護者の方も観ていただけるということで、新たな運動会の形に変わってきてはいるのですが、ご協力をいただいております。

田中委員

ありがとうございます。大変な最中で工夫をいただきながら、子ども達の発達を考えていただいて有難いなと思います。一つお願いなんです、コロナが収束しましてコロナ以前に戻りましてもそのまま学校行事元に戻します。という安易にはならないようお願いしたいと思います。狙いとか目的や主旨など十分加味していただいて、良い機会だと思いますので、学校と教育委員会が手を携えて地域・保護者の方に説明をして納得していただ

けるようなチャンスと捉えてより良い精査された行事をお願いしたいと思っております。

教育長

ありがとうございます。他に何かご質問等ございませんか。

それではないようですので、以上で各課の9月度事業進捗状況について終了させていただきます。

次に報告事項②「児童生徒数出勤・出席状況について」報告をお願いします。

学校教育課長、幼児保育課長から順次報告

教育長

ただいまの報告につきまして、ご質問、ご意見はありませんか。

教育長

ないようですので、報告事項②「児童生徒数出勤・出席状況について」を終了します。
次に報告事項③「令和4年第4回栗東市議会定例会について」報告をお願いします。

子ども青少年局長・教育部次長から報告

教育長

ただいまの報告につきまして、ご質問等ございましたら、お願いします。

内記教育長職務代理者

三木議員が質問されている全国学力・学習状況調査について、詳細がまとまり次第、教育委員会に報告をお願いしたい。

学校教育課長

現在、分析を進めているところです。学校によりましては、各学校で分析した結果をホームページにあげている学校もありますが、最終市としての調査が終わりましたら教育委員会においてご報告させていただきます。

太田委員

中学校小学校でGIGAスクール、タブレットが配備されているのが皆さんに大分浸透されていて、活用されていると思いますが、先日、中学校の方で原因は保護者の方にはちょっと分からないんですが、1時間目から4時間目まで停電があったと聞いています。タブレットも何も使えない状況が午前中あったようです。どういう授業をされたのか分かりませんが、タブレットを使えなかったと聞きました。災害台風が来たとか災害が起こる前とかなら停電

するかもしれないという心構えが出来るんですが、原因が分からない急に学校だけが停電が起こって、タブレットを使ってこういう授業をしようと思っていた先生が急に出来なくなった時に違う授業がパッと出来るようになるのかちょっと考えさせられるなと思いました。タブレットだけに頼るのは不安だなと思うので、急に使えない状況が起きることも想定して授業を進める必要があるのかなと思いました。その辺も含めて先生方検討していただきたいなと思いました。

学校教育課長

先日、急に栗東西中学校において停電が起こったということで、原因は学校に給電している機器の老朽化によるものでした。教育総務課の方で修繕する予定をしていたのですが、工事日がくる直前に停電になってしまいました。授業につきましては、もちろん、電気は全く使えない状況でしたので、旧来の授業の方針をとらせていただきまして、教材等につきましては完全にタブレットに依存しているわけではありませんので、紙ベースのもので対応して授業は出来ると報告を受けておりました。給食の配膳について多少ご苦勞はいただいたようですが、お昼頃には復旧をして何とかいけたということです。こういうことも想定しながら日ごろの授業等を考えていかなければならないと思います。タブレットとか電子教材に依存するのはプラスの面もありますが、それだけに頼ってしまうと逆に子ども達の発達や発育の育ちを考えますと非常に危うい部分もあるのではないかと思いますので、これまで大事にしてきた子ども達の成長を促すような教育活動をしっかりやりながらタブレットを使っていくとよに進めていきたいと思います。

太田委員

給食ですが、配膳室は校舎の間くらいにあるので、トラックはそこまで行くのですが、エレベーターとか使えないので、体育館下の格技室のところに持ってきてそこから給食の方達か生徒達が運んだか、対応されていたと思います。

学校教育課長

給食が一番心配しまして、冷蔵庫が使えないので、牛乳の配送の順番も一番最後にしていただいたり、安全面を一番に考え対応していただきました。

教育長

ほかにございませんか。それではないようですので、報告事項③「令和4年第4回栗東市議会定例会について」終了します。次に報告事項④「公立の幼稚園、小中学校の給食について」をお願いします。

学校給食共同調理場所長から説明

教育長

ただいまの説明につきまして、ご質問等ございましたら、お願いします。

田中委員

途中経過ということをお聞きしている中での質問なのですが、この結果を今後どのようにこの資料が活用されて最終ゴールがどこに行くのかお伺いたたいしです。それと、アンケートの回答率について保護者の回答率がありますが、学校差が非常に大きい。しかも中学校で大きな開きがあります。これが現状なのでどうこう出来ませんけれども、そういったことはどのように捉えておられるのかお伺いたたいしです。

学校給食共同調理場所長

途中経過ということは、8月末のアンケートですので、コメントの内容も含めた形で結果としてまとめまして、まず11月8日に学校給食共同調理場運営委員会の開催を予定しております。そのメンバーの中にはPTAの代表の方とか学校代表の方とかおられる中でご意見をお聞きしまして、一定運営委員会としての意見をまとめていただくつもりをしております。その意見とこのアンケートの内容をもって、議会の請願書が出ているので、議会の方に報告させていただきます。方針を出していくという予定です。回答率につきましては、一定期間、アンケートの仕方につきましては通知文を送らせていただいて、QRコードを読み込んでいただいて、回答していただいている状況ですが、締め切りさせていただいて、この内容で進めさせていただきたいと思えます。

教育長

回答率の低さの原因はわかりますか。

学校教育課参事

保護者アンケート、教職員アンケートですが、周知不足の部分があったのかなと思えます。保護者向けのアンケートについても、学期末一番バタバタと忙しい時に増刷、保護者配付について連絡をしていただいたということ、それと学校にもよりますけれども、紙で配っていただいて、その後、安心安全メールとかそちらの方にもQRコードを載せて保護者向けに配信していただいているところはやはり高い結果が出ていると思えますので、今後、このような事がないように保護者向けアンケートにつきましては紙媒体・QR・安心メール等で配付・周知していきたいと考えております。どうしても上手く入力できないということもあります。業者に確認しましたら同時にアクセスする件数が多いとブロックされてしまうということがあるようでして、その制限についても、アンケート後半でしたが制限を外してもらいました。

内記教育長職務代理人

前から聞いていました議会に請願が出て、議会の方から教育委員会の方に調査をとということで、アンケートの結果をみていると、給食は美味しいが弁当も増やしてほしいと子どもは言っているし、保護者や教職員は完全給食がいいと言っているという結果が出ている。これを議会の方に最終報告されて議会が判断するのか、もしくは市のどこかが判断するのか、先程言っていた学校給食共同調理場運営委員会が判断するのか、その辺りはどういう風に計画されているのですか。

学校給食共同調理場所長

今考えていますのが、運営委員会では意見をいただくという形で、議会の方へも請願が出たということで、こういう形で示させていただいて、何等かの方向を出される中で、市の方で判断していく形になると。

内記教育長職務代理人

最終は市の方で、市長判断にはなるやろうけれども、前の時は食数が作れないという話が出て弁当日を週に1日しようという話が出たんですが、食数は現在は大丈夫なのですか。

学校給食共同調理場所長

今の児童生徒数で試算しますと給食センターでは1日8,000食いけるんですが、7,800食程度の試算になりまして食数としてはいけるということになります。

内記教育長職務代理人

完全給食にしてもいけるということですね。ただ最終判断、色んな所で協議をしてもらおうと思うが、適正な判断をして実施していただけたらと思いますし、思ったより子どもさんが給食よりも弁当がいいという意見が多かった。

田中委員

結果はいつとか期限はあるのですか。

学校給食共同調理場所長

方針の決定ですか。

田中委員

はい。

学校給食共同調理場所長

はっきりしたものは持っていないのですが、12月議会にこの運営委員会の意見とアンケ

一トを示させていただいて、何らかの内容は出てくると思いますので、そういう方針については年度内に出てくるのかなと思っているところです。ただ、もし週5日の完全給食をしようとなってきた時に、来年は無理だと思います。準備期間がいりますので、出来ても再来年かなと。まだ決まった方向性ではありませんが。

田中委員

給食費も当然値上がりの方向ですか。

学校給食共同調理場所長

そうですね。今、週4日が週5日なるということで、単純に4分の5で1.25倍になるかなという計算です。

田中委員

たくさんの方がこのことをテーマに論議をいただくことがそこは十分に踏まえてほしいなと思います。

太田委員

この給食に関しては私は保護者の一人としてここにいさせていただく立場になるんですけども、アンケートとしては言われるように8月夏休み前に子どもの方から手紙をもらってきてQRコードを読んでということでした。子どものクロムブックでも出来るということだったので、自分のスマホよりは子どものクロムブックでする方が早いなと思って、そちらの方でさせていただきました。どこまでの議論の内容になるか分かりませんが、質問内容としては、こんな質問でいいなという感じでした。これだけの質問で一体どれだけの結果が出るのかなと思いました。ただ最後に意見ありますか。ということだったので、ここで色々意見をさせていただきました。子どもが給食・お弁当が好きだということも分かる。お弁当にしたのが食数が足りないからお弁当にしたという話があったんですけど、今は多分、栗東も草津も給食センターが大きく綺麗になったというのは皆さんも周知の事実だと思うので、その中で保護者としては他の市が完全給食が出来ているのに何で栗東が出来ないのかという意見があったのも確かなので、そういった意見の中で栗東市はどうしてお弁当にこだわって進めるのかという意見もあって、食育とかそういうことも含めてお弁当も必要だろうと子どもの給食ばかりではなくて保護者の作るお弁当もいいんだよというような食育の観点からお弁当を進めるというのであれば、そっちをもっと推してもいいのかなと思いました。保護者としては完全給食がいいというのは働いている保護者が多いので子どものお弁当に早起きや栄養を考えたり等大変だとか、お弁当のために仕事を早く帰ってきてお弁当の下準備に時間がかかるとかという意見もあるんですけど、色んな人がいらっしゃるのは確かなんですけども、お弁当もあっていいんだよという、お弁当を子ども達が楽しみにしているんだよと、お母さんの愛情のこもったお弁当、別に冷凍でもいいと思うんです。お母さんが作って

くれたお弁当を持てるというのも一つの意見だと思うので、お弁当が作れないという家庭があるというのもあるとは思いますが、お弁当をもっと推してもいいのかなと思いましたが。一つ疑問があるのですが、給食の方がいいという先生方が多かったんですけども、やはり給食は配膳とか色んな準備があるので大変だと思うので、お弁当の方が楽だと思うんですけども先生方はどうして給食の方がいいという意見が多いのか不思議に思いました。また、教えていただけたらと思います。

学校給食共同調理場所長

給食センターの能力なんですが、建設検討委員会の中で弁当日を一日設けるか、完全給食にするか検討した中で、今の週1回の弁当日を設けると決めた上での建設をされたという経過がございました。建設する前に弁当日を1日設けるとしての食数で今の給食センターが建てられたんです。ただ子どもの数が減ってきたので、今は完全給食がいける食数となりました。当時は完全給食にしようとしたら8,000食では無理でしたので、もっと大きい施設にしないと。

内記委員

今はいけるんでしょう。

学校給食共同調理場所長

今はいけます。治田が増えているので不安な部分はありますけど。

田中委員

アンケートは資料の一つとしてですよ。色んな要素があるので、このアンケートだけでどうこうという風になるとは考えてはいませんが。それでよろしいですか。

学校給食共同調理場所長

はい。

教育長

他に何かございませんか。違う点でも結構です。それでは、他にないようですので、報告事項④「公立の幼稚園、小中学校の給食について」を終了します。

教育長

次に日程7 その他①各課からの報告事項について、ございましたら挙手にてお願いいたします。

教育総務課長より報告

- ・大宝小学校大型複合遊具修繕事業について（クラウドファンディング活用事業）
- ・安倍元首相の国葬に関する請願書について

人権教育課長より報告

- ・みんなの同推協について

教育長

ただいまの説明につきまして、ご質問等ございましたら、お願いします。

ないようですので、これでその他①各課からの報告事項について終了させていただきます。

教育長

ほかにご覧いませんか。それではないようですので、その他②各課からの報告事項について、ございましたら挙手にてお願いいたします。

教育長

それでは、次に、その他③次回10月度教育委員会定例会の日程についてお願いします。

教育総務課長

10月の定例会の日程については、10月28日（金）13時30分からでいかがでしょうか。

教育長

ただいまの定例会の日程について、皆様ご都合はいかがでしょう。

全委員

28日（金）でよい。

教育長

次回定例会は10月28日（金）13時30分からでお願いします。

教育長

本日予定しておりました日程はすべて終了しました。これをもちまして、9月度教育委員会定例会を閉会いたします。どうもありがとうございました。

閉会宣言 15:00